

LITTÉRAL

SOIRÉES DE LECTURE DE TEXTES
PROPOSÉES PAR L'ACF-EN VEB-A VANNES-ORIENT



SIGMUND FREUD *L'HOMME AUX LOUPS*

Voici venu le temps de lancer la deuxième saison *Littéral*.

Les soirées de "Lecture de textes" s'adressent à toutes celles et ceux qui portent un intérêt au discours de la psychanalyse et qui souhaitent plus particulièrement revenir aux textes fondamentaux.

Cette année, nous avons choisi de nous pencher sur *le cas le plus célèbre de Freud* comme le disait de lui-même *Sergueï Pankejeff* [1]. Plus mondialement connu sous le nom de « *L'homme aux Loups* », ce fils d'un très riche propriétaire de la région de Cherson en Ukraine est né le 24 décembre 1886. Il grandit entouré de ses parents, de sa sœur ainsi que de sa gouvernante et de sa nounou. C'est à l'âge de quatre ans qu'il développe une phobie des loups. Cependant, c'est lorsqu'il est jeune adulte et dépressif, qu'il décide de se rendre à Vienne pour y rencontrer un célèbre médecin qui a inventé une méthode révolutionnaire.

Nous partirons naturellement du texte princeps de Sigmund Freud « *Extrait d'une névrose infantile* » publié en 1918, qui reprend la genèse des premiers symptômes de *Sergueï Pankejeff* et notamment sa phobie des loups.

Nous nouerons ainsi notre travail à celui que nous avons mené l'année dernière avec les « *Premiers écrits* » de Jacques Lacan, qui nous a permis d'extraire les conceptions de la psychopathologie en vogue au début du XXème siècle. Nous verrons ce qu'avait de révolutionnaire le geste de Freud : ce dernier n'a pas suivi la voie communément admise de l'explication organique des troubles, mais a ouvert une nouvelle voie en s'intéressant à l'histoire même des sujets qui venaient lui parler. *Sergueï Pankejeff* partageait cet avis, rappelant lors d'entretiens qu'« *avant Freud les psychiatres ne se souciaient absolument pas du psychisme* » [2].

Le cas de l'homme aux Loups, maintes fois interprété par les psychanalystes, a nourri une imposante littérature : d'abord Jung, Adler et Ruth Mack Brunswick qui a également reçu *Sergueï Pankejeff* en analyse, puis Jacques Lacan et Jacques-Alain Miller, dont les lectures serviront d'orientation à notre travail.

Lors des quatre soirées *Littéral* de cette saison, nous aurons l'occasion de revenir sur différents aspects du cas qui, aussi ancien soit-il, reste aujourd'hui d'une étonnante actualité clinique. Nous tenterons ainsi d'en extraire un petit bout de savoir qui puisse servir à chacun.

Lennig Le-Touzo

[1] Obholzer, K. Entretien avec l'homme aux loups. NRF. Édition Gallimard, 1951, p.214.

[2] Ibid, p.125.

VAL DE LOIRE
BRETAGNE

ACF • Association
de la Cause
freudienne